

令和7年度「山形学」第1回講座 実施報告書

講座概要

- ◆日 時:7月19日(土)13:00~16:00
- ◆会 場:遊学館第1研修室(3階)
- ◆テーマ:大テーマ「おもしろ農楽～つながる広がる 地域の活力」
第1回テーマ「学びでつながる農の世界」
- ◆内 容:
 - 開講式:「山形学」実行委員・アドバイザー
(佐藤純氏、中川恵氏、村山秀樹氏、結城こずえ氏、廣瀬隆人氏、杉澤専務理事)
 - 講 師:渡部幸一氏(公益財団法人山形県観光物産協会)
矢萩美智氏(株式会社やまがたさくらんぼファーム)
田中俊昭氏(JA山形おきたま飯豊地区青年部)
 - コーディネーター:廣瀬隆人氏(「山形学」アドバイザー)

◆プログラム:

13:00	開講式
13:10	講座「学びでつながる農の世界」開始 廣瀬アドバイザー 「山形学」について 講話
13:20	渡部氏講話
13:48	矢萩氏講話
14:15	田中氏講話
14:45	休憩(15分)
15:00	インタビュータイム
15:50	事務連絡
16:00	終了

- ◆参加者数:39名



講座レポート

1. 「山形学」について

今年は「山形学」講座の受講が初受講の方に数多くご参加いただいているので、はじめに「山形学」とは何か、その理念、そして「山形学」講座の意義などについて、コーディネーターの廣瀬アドバイザーからご説明いただきました。地長年ご受講いただいている受講生の方も、地域学の重要性などについて改めて考えるきっかけになったのではないでしょうか。



2. 渡部氏（山形県観光物産協会）講話

山形県教育旅行誘致協議会の活動の全般を紹介いただきました。「教育旅行」という言葉の説明からはじまり、県外の学生を団体旅行として受け入れる意義や、農業が関する3つのプログラムの活動内容を学びました。また、教育旅行のPR動画も視聴し、山形を他県にPRするときの材料やポイントを知ることが出来た受講生も多かったです。

3. 矢萩氏（やまがたさくらんぼファーム）講話

矢萩氏と王将果樹園の歩み、王将果樹園の業績を回復させたきっかけや6次産業化の成功、そしてドローンなどの最新技術も採り入れた現在の取組みの後に、筑波大学附属駒場高等学校受け入れ時の内容を詳しくお話しいただきました。地元の天童小学校3年生とのプログラムも併せて、子どもや青年期世代への活動内容を具体的に学びました。



4. 田中氏（JAおきたま飯豊地区青年部）講話



第70回JA青年部全国大会（令和6年2月）での発表動画をはじめに視聴し、JAおきたま青年部の長年にわたるチャレンジングかつ楽しい取り組みをお聞きしました。動画では飯豊地区が東京で認知度を上げていく過程も興味深く、杉並区高円寺でのアンテナショップ開店、オリジナル商品の開発提携についてお話しがあり、未来に向けての希望を感じる内容でした。動画後の補足では、実際にどのような点に気を付けて東京の小学生に出前授業をしているのかなどの説明をいただきました。

5. インタビュータイム

受講生からの質問票に基づいて各講師に答えていただきました。受講生の皆さまからの興味深く、なおかつ鋭いご質問にも的確にお答えいただきました。ありがとうございました！



6.まとめ・その他

それぞれの講師の講話内容や「農業」がどのように「山形学」に帰結していくのかについて、廣瀬アドバイザーからの最後にまとめていただき、より本日の講座内容の理解を深めました。また、休憩などの前に、近くの受講生と感想を話し合う時間も適宜盛り込まれ、明るい雰囲気の講座となりました。

参加者の感想

- ・農業を教育という視点からとらえた今回の講座はとても面白かったです。都市と地方の交流という相乗効果も生まれ、教育旅行や出前授業などニーズが高いことを知りました。3人の講師のお話はどれも新鮮で大変興味深かったです。
- ・講師の方々、すべてに、前を向いて力強く取り組んでいらっしゃることに感銘を受けました。一次産業の就農者が減少していく中で、何とか現在の形を受け入れ、誇りに思い、未来へと繋げていくのだという遅しさを感じます。良いお話を聞きました。
- ・農業は、とかく悲観的に語られることが多いが、今日の講話を聞きし、未来はそんなに暗くないと感じられたのは嬉しかった。農業体験をしたい、させたい都会の親子は多いが、県内の子供たちにもっと体験させたいと感じました。
- ・話し手の方が皆さん情熱的で元気が出てきました。素晴らしいです。YouTube の動画、編集技術も凄いと思いました。農業でやっていくには農作業だけでなく、PC 技術も必要なのかなと思った。
- ・「農業は大変だ」という感想が出たら負け!という言葉が印象に残りました。

講師の皆様、そして実行委員の皆様、参加いただいた受講生の皆様のおかげで充実講座となりました。次回もどうぞお楽しみに！